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8月16日，腾讯旗下数字藏品平台“幻核
”发布公告，表示基于公司聚焦核心战略的考量将做出业务调整，自2022
年8月16日起，幻核将停止数字藏品发行，同时所有通过其平台购买过数字
藏品的用户可自行选择继续持有或发起退款申请。

据腾讯内部人士透露，本次幻核调整不涉及团队人员裁撤。南都记者注意
到，这已是腾讯传出来的第五起产品停运。

上线一年，“幻核”退场

而这次停售也有迹可循。2022年6月份，“幻核”的多个数字藏品出现了滞销情况
，公众号“腾讯幻核”的更新停在6月27日，且7月8日后再无藏品发新。7月20日
，有消息称腾讯计划裁撤“幻核”业务，有业内人士告诉南都湾财社记者，“7月1
9日中午就知晓了，腾讯内部也在讨论后续处理。”

事实上，在腾讯生态里，包括QQ音乐
、腾讯新闻都曾试水数字藏品相关业务，幻核是其中最为突出的代表。然而，7月5
日，腾讯新闻关闭了数字藏品售卖业务，用户可以在腾讯新闻APP里或幻核APP查
看已经购买的藏品，还在公告中放置了“幻核”的引流链接，邀请用户下载。彼时
，腾讯回应称业务调整主要是基于用户体验的角度。1个多月后，幻核也公告停售
，其负责人王诗沐刚从腾讯新闻调任3个月。

据公开信息，该平台于2021年8月2日上线，定位为NFT发售平台。首批上线的数字
藏品为腾讯新闻旗下知名IP"十三邀"的黑胶唱片
NFT，包含多位名人的语录，并支持用户进行"个性化镌刻"，限量300件，每件定
价18元，上线不到1秒即售罄。

彼时，幻核团队就已对外透露，其不会开放转赠和交易功能，仅在IP内容扩充和文
化传播方面进一步发展。在相关政策法规调整后，幻核于2022年3月22日将平台内
所有NFT相关字样调整为"数字藏品"，禁止二级市场交易的规则不变。

由于腾讯流量的加持和藏品质量领先，尽管藏品单价超过100元，5月前发行的藏品
几乎都是秒光，但6月以来，幻核上有多款藏品的页面为“已结束”而不是“已售
完”，并且参与提前购的用户也从5万降至3万。7月8日，幻核最新发售的数字藏品
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《枝葱鸟栖》系列10幅作品也均未售罄。

有数藏平台创始人告诉南都记者，从目前来看，持有的数字藏品存在升值空间才是
用户购买数字藏品的根本原因，随着大量新兴平台的涌入和二级市场此前的火爆，
用户分流严重，幻核无法转赠和交易，这种让用户只能花钱购买，不能获利的模式
会逐渐消磨用户的期待，降低用户活跃度。

对于关停的原因，业内有多种猜测，一方面腾讯继续降本增效，幻核出现滞销有业
绩压力，另一方面则是政策风险。业内人士指出，不论是国家层面明确的数字藏品
政策迟迟未正式出台，还是缺乏二次交易支撑导致的稀薄盈利，都考验着各头部数
字藏品平台的耐心。

用户如何处理藏品？可退款

幻核停售后，如何在不发售新的数字藏品的前提下，保障现有藏品持有者的权益无
疑是幻核首先要面对的问题。毕竟在国内各个平台依托不同联盟链的情况下，各大
平台之间目前基本上无法实现互通。

南都记者注意到，在软件服务层面，幻核的规定中也包括：“腾讯可能会根据需要
更新或调整本软件和/或本服务的内容，甚至中止、终止向您提供全部或部分服务。
上述行为不视为腾讯违约，您无权要求腾讯承担任何责任。”

此次幻核公告给了用户自由选择权，如用户选择继续持有，包括此前通过活动免费
领取的数字藏品将仍可正常访问和使用，因为所有的数字藏品数据均已上链，用户
对其所有权也不会因幻核的调整而受到影响；如希望退款，也可以将APP更新至最
新版本后，通过订单记录发起退款申请。退款完成后，幻核将对退款藏品进行回收
销毁处理。

安卓用户发起退款后，预计7个工作日内完成审核并将对应款项原路返回；iOS用户
需在8月16日-10月15日期间发起退款申请，于10月16日后的20个工作日内完成审
核并将款项原路返回。

南都记者发现，此前恒生电子
旗下数字藏品平台“予藏”也曾发公告称因法律法规风险，暂停业务，用户可以选
择保留但仅提供观赏功能或进行原价退款。

据统计，年内数藏平台将超千家，20余家上市公司均有参与，本来数字藏品行业便
良莠不齐，炒作、劣质藏品横行、平台跑路已经屡见不鲜，现在一直合规经营的国
内最大的数藏平台也存在着关停风险，那这个市场又会怎样？
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业内人士表示，作为开拓者之一，幻核的退场，标志着国内数藏行业的第一幕剧已
经结束。该人士对南都记者称对幻核的消息并不意外，“对于一个收入有限且存在
政策风险的市场，大厂没必要在这个时候试水，建议等到赛道成熟后再通过收购收
割，会更安全”。

有业内人士告诉南都记者，NFT最初的故事在国内并没有讲通，即数据的所有权并
不属于用户，另外国内各个联盟链等基础设施都是割裂的，数据的互认、流通均未
成形，应用场景不足，监管也未覆盖，的确存在发展困境。

针对对数藏行业的影响，一位数藏平台创始人称“震荡一下，然后继续发展，毕竟
还有千家平台在较量”，不过，如果大厂纷纷退出，从市场的反馈来看，会有连带
效应，用户对仅做一级发行平台的投入会愈发持谨慎和观望的态度，但这种变数也
会倒逼发行平台加速数字藏品应用场景的开发。

元宇宙产业委员会的执行主任于佳宁
认为，数藏行业的降温是一个良性的调整，让行业开始回归理性，让参与者去重新
思考价值，然后思考下一步的方向，即如何让数藏的价值真正释放出来？“只生不
养的模式（简单的销售产品）不可持续。”

采写：南都湾财社记者 叶露
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